



INFORME DE MISIÓN OFICIAL

Universidad de Salamanca (España)

DESCRIPCIÓN BREVE:

Asistir al VI Congreso Internacional sobre Control Público y Lucha contra la Corrupción, en representación oficial, con el objetivo de adquirir actualizaciones en cuanto al seguimiento de los fondos públicos en ambos continentes, conociendo y compartiendo experiencias en cuanto a los aspectos organizativos, tecnológicos, judiciales y fiscales, del 24 al 28 de marzo de 2025.

Jaime Barroso Pinto
Fiscal General de Cuentas

Informe de la misión Oficial al VI Congreso Internacional sobre Control Público y Lucha contra la Corrupción

Fecha: del 24 al 28 de marzo de 2025

Lugar: Salamanca, España.

Objetivo de la Misión Oficial

Participar en el VI Congreso Internacional sobre Control Público y Lucha contra la Corrupción, organizado por el Instituto Rui Barbosa, con el propósito de adquirir actualizaciones en cuanto al seguimiento de los fondos públicos en ambos continentes, conociendo y compartiendo experiencias en cuanto a aspectos organizativos, tecnológicos, judiciales y fiscales. El participar en este tipo de eventos académicos fomenta el intercambio de conocimientos y experiencias relacionadas con el control público y la lucha contra la corrupción, fortaleciendo así las competencias profesionales y fomentando prácticas éticas que promuevan la transparencia y la gobernanza en las instituciones para ser aplicada en Panamá.

Desarrollo de la Actividad

Lunes, 24 de marzo:

Sesión de apertura:

Palabras de bienvenida del profesor Doctor Juan Manuel Corchado, Rector de la Universidad de Salamanca.

Concejal Edilberto Pontes Lima, Presidente del IRB y Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Ceará.

Doctor Mario Amilivia González, Presidente del Consejo de Contabilidad de Castilla y León.

Consejero Edilson Silva, Presidente de la Asociación de Tribunales de Cuentas de Brasil.

Consejero Luis Guarana, Presidente del Colegio Nacional de Presidentes de los Tribunales de Cuentas de Brasil.

Profesor Doctor José Roberto Alfonso, Vicepresidente del Foro de Integración Brasil-Europa. FIBE.

Profesor Doctor Sebastián Helvecio Ramos de Castro, Director Académico del Congreso, Vicepresidente de Docencia, Investigación y Extensión del IRB, Asesor del Centro de Estudios Avanzados en Control y Administración Pública del Tribunal de Cuentas de la Federación.

Profesor Doctor Antonio Arias Rodríguez, (Universidad de Salamanca, Director Académico del Congreso.

Conferencia inaugural

Doctor Mario Amilivia González, Presidente del Consejo de Contabilidad de Castilla y León.

Profesor Doctor Juan Manuel Corchado, Rector de la Universidad de Salamanca.

Reforma financiera de la administración: la perspectiva del control externo, por el Doctor Ignacio Cabeza Salvador, Presidente de la Cámara de Diputados de Navarra.

Dr. Julio García Muñoz, Director Profesional del Máster Universitario en Auditoría del Sector Público de la UCLM) El Control Interno en España.

Concejal Edilberto Pontes Lima, Presidente, Presidente del IRB y Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Ceará, “El federalismo fiscal brasileño: características e impactos en el financiamiento de las políticas públicas”.

Profesor Doctor José Roberto Afonso, Vicepresidente del Foro de Integración Brasil-Europa. FIBE, Gobernanza pública en la era digital. “Retos y oportunidades”.

Informes y debates.

Control interno y control externo, Fortalecimiento de los mecanismos de prevención y combate a la corrupción: un enfoque comparativo e integrado.

Doctora Fátima Lozano Villavieja, Oficial General de Intervención, Cualificación Nacional - Subescala de Intervención-Tesorería.

Doctora Elena Hernández Salguero, Asesor de la Sección de Enjuiciamiento del Tribunal de Cuentas de España, Función jurisdiccional del Tribunal de Cuentas de España”.

Consejera Milene Dias da Cunha, Presidente de Audicon. Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Pará, Políticas y regulaciones para alentar y proteger a los denunciantes: un análisis comparativo entre países.

Consejero Omar Pires Días, Audicon. Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Rondônia, Director Profesional del Máster Universitario en Auditoría del Sector Público de la UCLM. “La contabilidad forense como instrumento de control y combate a los delitos cometidos contra el patrimonio público”.

Asesor Julio Assis Corrêa Pinheiro, Presidente del Comité Ambiental del IRB. Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Amazonas, “La COP 30 y el papel de los Tribunales de Cuentas en la cuestión climática”.

Martes, 25 de marzo de 2025:

Poder sancionador de los órganos de control externo:

Presidente del Patronato: Profesor Doctor Antonio Arias Rodríguez, Director Académico del Congreso, Universidad de Salamanca.

Doctora Dolores Genaro Moya, Presidente de la Sección de Inspección del Tribunal de Cuentas de España, El Tribunal de Cuentas y el control de los partidos políticos: poder de supervisión y sanción.

Consejero Ivan Lélis Bonilha, Vicepresidente del IRB. Consejero General del Tribunal de Cuentas del Estado de Paraná, “Medidas cautelares en el ámbito del Control Externo”.

Asesor Luis Guaraná (CNPTC. TCM-RJ), Consejero Bruno Maia (Comité de Salud del IRB. TCM-RJ), “La experiencia del Tribunal de Cuentas del Municipio de Río de Janeiro en el control de la gestión en salud”.

Informes y debates.

Aspectos fiscales y legales:

Presidenta del Patronato: Profesora Doctora Maria Ángeles Guervós Maíllo (Catedrático de Derecho Financiero y Tributario de la Universidad de Salamanca).

El consejero Antonio nombra a Diniz Filho (Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Paraíba) Las advertencias de los Tribunales de Cuentas y su repercusión en el ámbito electoral”.

Consejero Alberto Sevilla (Presidente del TCE-Tocantins) Consejero José Wagner Praxedes (Asesor del TCE-Tocantins) Concejal Severiano José Constandrade de Aguiar. “El consensualismo en los Tribunales de Cuentas: eficacia de la fiscalización en el TCE de Tocantins”.

Concejal Reginaldo Parnow Ennes (Presidente del Tribunal de Cuentas del Estado de Amapá) “La nueva ley de licitaciones y los Tribunales de Cuentas”.

Procurador General de la República Marcílio Toscano Franca Filho (Procurador General de la República del Tribunal de Cuentas del Estado de Paraíba). “El acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea: perspectivas para combatir la corrupción”.

Informes y debates

Miércoles, 26 de marzo de 2025:

Panel I: Políticas públicas contra la corrupción, En honor al Consejero Solomon Ribas Junior; En honor al Consejero Solomon Ribas Junior.

Presidente del Patronato: Profesor Doctor Pedro Tomás Nevado-Batalla Moreno, (Catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad de Salamanca).

Consejero Herneus João de Nadal (Presidente del Tribunal de Cuentas del Estado de Santa Catarina). “Salomão Ribas Júnior: una vida dedicada a la sociedad”.

Juez Consejero José FF Tavares (Asesor del Tribunal de Cuentas de Portugal) “La experiencia del Tribunal de Cuentas portugués en la lucha contra la corrupción”.

Doctor Carlos Cubillo Rodríguez (Secretario General del Tribunal de Cuentas de España). “La experiencia del Tribunal de Cuentas español en la lucha contra la corrupción”.

Consejero Valdecir Pascoal (Presidente del Tribunal de Cuentas de Pernambuco), “El arte del control externo y de influir en los directivos”.

Consejero Sebastián Helvecio (Vicepresidente de Docencia, Investigación y Extensión del IRB). ¿Es posible medir el desarrollo? “Los Tribunales de Cuentas como instituciones inclusivas”.

Inauguración del Centro Permanente del Instituto Rui Barbosa en el Centro de Estudios Brasileños de la USAL. Inauguración de la placa conmemorativa.

- Doctor José Manuel Santos Pérez (Director del Centro de Estudios Brasileños USAL)
- Concejal Edilberto Pontes Lima (Presidente del Instituto Rui Barbosa).
- Consejero Sebastián Helvecio (Vicepresidente de Docencia, Investigación y Extensión del IRB).

Pausa - Panel de Café II - En honor al Doctor Antonio Carlos Flores de Moraes

Presidente del Consejo Directivo: Profesor Doctor. Nicolás Rodríguez García, (Catedrático de Derecho Procesal y Director de la Escuela de Postgrado de Derecho y Gobernanza Global de la Universidad de Salamanca).

Consejero Luis Guarana (Presidente del Tribunal de Cuentas del Municipio de Río de Janeiro). “Antonio Carlos Flores de Moraes: ¡inspirando un buen control!”.

Doctor Roberto Fernández Llera (Contador Jefe del Principado de Asturias). “Política anticorrupción”.

Consejero Durval Angelo (Presidente del Tribunal de Cuentas del Estado de Minas Gerais) “Una política integrada de fiscalización: Suricato: experiencia del Tribunal de Cuentas de Minas Gerais”.

Consejero Inaldo da Paixão Santos Araújo (Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Bahía). “El Mirante y la experiencia del Tribunal de Cuentas del Estado de Bahía en el combate a la corrupción”.

Jueves, 27 de marzo de 2025:

Contratación pública, Doctor José Ramón Chaves García, (Magistrado del Tribunal Superior de Justicia del Principado de Asturias).

Doctor Alfonso Peña Ochoa, (Presidente de la Sala de lo Contencioso-Administrativo de Aragón). “El control externo y su reforma”.

Consejero Ricardo Torres, (Asesor del Tribunal de Cuentas del Municipio de São Paulo), “El presupuesto, el control y la contratación pública”.

“El presupuesto, el control y la contratación pública”, (Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de São Paulo). “Contratación pública y desarrollo”.

El magistrado Rainer Alexis Del Rosario Franco (Vicepresidente de la Corte de Cuentas de Panamá). “Experiencia de la Corte de Cuentas de Panamá”.

Control externo y primera infancia:

Presidenta: Concejal Cilene Lago Salomão, (Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Roraima).

Asesor Edson Ferrari (Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Goiás). “La desigualdad, el Estado liberal y la globalización”.

Informes y debates

Viernes, 28 de marzo de 2025:

Presidente del Patronato: Doctor Juan Carlos Aladro (Contador Jefe de Galicia),

Doctor Manuel Alejandro Cardenete Flores, Presidente de la Cámara de Cuentas de Andalucía.

Asesor Adircélio de Moraes Ferreira Junior (Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Santa Catarina). “Tribunal de Cuentas para la Gobernanza Pública”.

Concejal Edilson de Sousa Silva (Presidente de Atricon. Asesor del Tribunal de Cuentas del Estado de Rondônia). “La planificación estratégica de Atricon”.

Informes y debates.

Ceremonia de clausura

Presentación del Profesor Doctor Ricardo Rivero Ortega (Catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad de Salamanca).

Conferencia de clausura, Presidenta Dra. Enriqueta Chicano Jávega (Presidente del Tribunal de Cuentas de España).

Entrega de diploma.



Conclusiones:

1. **Fortalecimiento de la cooperación internacional:** Se concluyó que la colaboración entre los Estados con un solo objetivo combatir la corrupción, mal que está afectando cada vez más el desarrollo de nuestros países. Esto se logra compartiendo experiencias, con las mejores prácticas y recursos.
2. **Innovación Tecnológica:** El uso de las últimas herramientas tecnológicas como la inteligencia artificial y el análisis de datos, colaboradores para mejorar la transparencia y la eficiencia en las investigaciones del mal uso de los fondos públicos.
3. **Reformas legales:** Se destacó la necesidad de actualizar y fortalecer los marcos legales para asegurar que las leyes anticorrupción sean las más efectivas y se apliquen de manera equitativa.
4. **Educación y Sensibilización:** Se enfatizó en la necesidad de capacitar a los ciudadanos y los servidores públicos acerca de la necesidad de actuar de acuerdo con la transparencia, junto a una cultura de ética y transparencia.
5. **Transparencia y Rendición de Cuentas:** Se resaltó acerca de mejorar los mecanismos de transparencia pública y rendición de cuentas de las instituciones del Estado, para prevenir y detectar los actos de corrupción.
6. **Compromiso Global:** A medida que más países se unan para combatir la corrupción mediante la mejora eficaz y eficiente de la gestión pública, se podrá alcanzar el objetivo de aprovechar los recursos de manera que beneficien equitativamente a todos los ciudadanos.



Jaime Miguel Barroso Pinto
Fiscal General de Cuentas

